

## boletín bibliográfico

N. 162 - PROYECCION - Apartado 2002 - 18080 GRANADA

### BIBLIA Y TEOLOGIA

ARTOLA, A.M. - SANCHEZ CARO, J.M., *Introducción al estudio de la Biblia*. Vol. 2: *Biblia y Palabra de Dios*. Verbo Divino, Navarra - Institución San Jerónimo, Valencia 1989, 450 pp., 2120 pts.

Si el primer volumen tuvo un carácter más científico, éste es de contenido predominantemente teológico. Pretende responder a esta pregunta: ¿qué significa para el creyente la Biblia como Palabra de Dios? Esta cuestión se desdobra en otras varias: ¿en qué libros se contiene esta Palabra? ¿qué significa que Dios los inspira? ¿cuál es el carácter de la verdad que la Biblia nos transmite? La cuarta y última parte, la más extensa, se ocupa del difícil tema de la hermenéutica: pretende armonizar, sin olvidar las enseñanzas derivadas de la historia misma de esta cuestión, la actitud propia del creyente con la atención a la ayuda que pueden suministrar las ciencias del hombre. -- B.A.O.

CHALENDAR, X., *Qué fue, qué es y qué será el sacerdote* (Pastoral Aplicada 171). P.P.C., Madrid 1990, 161 pp., 900 pts.

La preocupación que está a la base de este libro es la disminución alarmante del clero. Ello le hace preguntarse a su autor por el sacerdote del futuro: su misión, su estilo de vida, sus recursos. Para ello comienza con un breve estudio histórico del sacerdocio. No se cierra a distintas fórmulas para el futuro, incluida la cuestión del celibato, con tal que se mantenga la identidad del sacerdote como testigo de Jesucristo. -- B.A.O.

EDERSHEIM, A., *Usos y costumbres de los judíos en los tiempos de Cristo*. Clíe, Tarrasa 1990, 336 pp., 725 pts.

El objetivo del autor es contribuir al conocimiento de la figura y el mensaje de Jesús acercándonos a su entorno humano y cultural. vida familiar, creencias, costumbres, grupos sociales, vida profesional, comportamientos económicos, etc.: todos esos aspectos de la vida judía quedan descritos en estas páginas. -- B.A.O.

EQUIPO SELADOC, *Panorama de la teología latinoamericana*. Vol. VIII: *La mujer*. Sígueme, Salamanca 1990, 362 pp., 1650 pts.

Dentro de esta serie se ofrece ahora un volumen consagrado a la mujer, en el que se combina la historia, el análisis sociológico y antropológico (sobre la mujer en el campo, en las grandes ciudades, etc.) y, finalmente, la reflexión teológica (la mujer en la revelación bíblica, en relación con Jesús, en la teología dogmática, en la espiritualidad). Se concede especial relevancia al problema del ministerio sacerdotal y a las funciones de la mujer en la Iglesia y en la docencia teológica. También hay varios estudios mariológicos, desde los que se analiza la condición femenina. Los di-

versos trabajos corren a cargo de un conjunto de colaboradores de SELADOC, entre los que destacan J.L. Idígoras, N. Zevallos, E. Támez, E. Villar. Todas las reflexiones se integran en el marco de Latinoamérica, aunque muchas aportaciones tienen una significación para la Iglesia universal. — A. SANCHEZ.

ESTRADA, J.A., *La identidad de los laicos. Ensayo de ecclesiológia* (Biblioteca de Teología 2). Paulinas, Madrid 1990, 310 pp., 1500 pts.

La revalorización del laicado es una de las grandes herencias del Vaticano II, ya que éste uno de las áreas donde el Concilio recuperó importantes elementos olvidados de la más genuina tradición cristiana. Juan Antonio Estrada estudia esta recuperación insistiendo en los aspectos históricos y enmarcando la evolución del laicado en la misma historia de la ecclesiológia y en los cambios que han sufrido a lo largo de los siglos los ministerios y el sacerdocio cristiano. También la historia de la vida religiosa, en un principio más cerca del laicado y luego con tendencia a ser asimilada al clero, aporta su luz para una panorámica más completa del tema. El estudio está dividido en dos partes: la identidad de los laicos, las funciones de los laicos. La teología del Vaticano II y la elaborada posteriormente desde las intuiciones de éste ocupan una parte importante de la obra, que concluye con dos capítulos sobre los ministerios laicales. Al final uno saca la impresión de que ha leído algo más que un estudio sobre el laicado: entonces cae en la cuenta de la exactitud del subtítulo (*Ensayo de ecclesiológia*). Porque sólo desde una consideración global de la Iglesia se contextualiza adecuadamente la figura del laicado. — I. CAMACHO.

FORTE, B., *La teología como compañía, memoria, y profecía. Introducción al sentido y al método de la teología como historia* (Verdad e Imagen 118). Sígueme, Salamanca 1990, 222 pp., 1150 pts.

El conocido teólogo italiano Bruno Forte nos ofrece en este libro una reflexión densa y viva sobre la teología: en su compromiso con el hombre concreto y su historia (teología como compañía), teniendo presente críticamente los modelos teológicos del pasado (teología como memoria), la teología debe proyectarse hoy como amor, como fe, como esperanza, que desde el contexto actual intenta bucear de forma vital, sistemática y consecuente en el misterio de Dios, revelado en Jesucristo (teología como profecía). Nos parece una obra bien planteada e interesante, con múltiples alusiones teológicas e históricas que enriquecen el texto. En ocasiones hubiera sido preferible un estilo más sencillo y austero, que facilitara la comprensión del contenido a un público más amplio que el meramente académico. — A. JIMENEZ.

GARMENDIA, M., *Eucaristía: tradición y perspectivas pastorales*. Sociedad de Eucación Atenas, Madrid 1990, 287 pp., 1700 pts.

Con una buena fundamentación patristica y litúrgica se nos ofrecen en este volumen diversas síntesis teológicas y pastorales sobre la eucaristía. Garmendía recoge parte de la literatura más relevante sobre la eucaristía, tanto sobre aspectos dogmáticos e histórico-teológicos (la eucaristía en el NT, en los Padres de la Iglesia, en el Vaticano II, en su relación con la Iglesia, etc.) como pastorales e incluso humanistas (en la vida cristiana, en la comunidad, en la oración, en los distintos humanismos, en su dimensión social, etc.). Una breve bibliografía en cada capítulo y un cuestionario sobre la exposición facilitan la comprensión de los diversos apartados. Se trata de un libro de divulgación, bien fundamentado y construido, propio para una introducción teológica e incluso para una reflexión personal. — A. SANCHEZ.

KAPELLARI, E., *Signos sagrados*. Herder, Barcelona 1990, 142 pp., 850 pts.

El lenguaje de las cosas creadas y naturales se hace poco accesible y casi incomprensible en una sociedad cada vez más tecnificada, que todo lo somete a control y manipulación. El obispo Kapellari quiere ayudarnos a redescubrirlo, partiendo de las realidades naturales para remontarnos desde ellas hasta los signos sagrados. — B.A.O.

MATEOS, J., *La utopía de Jesús* (En torno al Nuevo Testamento 8). El Almendro, Córdoba 1990, 173 pp., 890 pts.

Se recogen aquí seis conferencias pronunciadas por el autor en diferentes ocasiones. La primera da título a toda la obra. Los temas son variados: bautismo, libertad y autoridad en Jesús, criterio de verdad y carisma de enseñanza, etc. Pero siempre encontramos en ellas la novedad de Jesús y las consecuencias que de ahí se siguen para vivir el cristianismo como un verdadero compromiso y no como una mera religión cultural. — B.A.O.

ROSSANO, P. — RAVASI, G. — GIRLANDA, A. (Eds.), *Nuevo diccionario de Teología Bíblica*. Paulinas, Madrid 1990, 2027 pp., 9250 pts.

Conocí este diccionario el verano pasado, en su edición original italiana, y me causó una excelente impresión. Quizá estaba predispuesto por los nombres de los editores, que son de plena garantía. A diferencia de otros diccionarios semejantes (como el de X. Léon-Dufour o el de Haag), en éste se han incluido las voces correspondientes a los autores y libros bíblicos (Abdías, Ageo, Amós, Proverbios, Tesalonicenses, etc.), lo cual ya lo hace distinto. Pero también llama la atención el tratamiento tan detenido y actual de ciertas cuestiones. Véase, por ejemplo, la voz "milagro". La obra será de enorme utilidad para estudiantes, profesores, sacerdotes, y cualquier persona interesada por la Biblia. Se ha realizado un notable esfuerzo para adaptarla al castellano, aunque puede mejorarse en ciertos puntos. Por poner algún "pero", este diccionario, igual que los anteriores, sigue sin dedicar un artículo al tema de la "idolatría", uno de los más importantes del Antiguo Testamento. — J. L. SICRE.

SILVA, K., *Eclesiastés. Un mensaje para hoy*. Clé, Tarrasa 1990, 236 pp., 550 pts.

Pastor de la Iglesia Pentecostal, el autor quiere acercar este libro bíblico poco conocido al hombre de hoy, porque piensa que su contenido sintoniza muy bien con el ambiente de una sociedad secular como la nuestra. El comentario, que es muy sencillo y pedagógico, se apoya mucho en la comparación de diversas traducciones: un método sin duda discutible, a través del cual el autor cree poder llegar al pensamiento original griego. — B.A.O.

STENGER, W., *Los métodos de la exégesis bíblica* (Biblioteca de Teología 14). Herder, Barcelona 1990, 357 pp., 1800 pts.

El problema de la hermenéutica, la búsqueda del sentido de un texto, ha sido siempre capital en la lectura de la Biblia. La proliferación de métodos en este siglo hace difícil su conocimiento. De ahí el gran interés de esta obra, que une a la parte teórica una segunda parte práctica muy detenida, donde trata tres ejemplos del Antiguo Testamento (Is 40,1-8; Sal 23; Cant 4,1-7) y otros ocho del Nuevo. El traductor no debe de ser especialista en la materia. De lo contrario, no habría traducido "Literarkritik" por "crítica literaria" sino por "crítica o análisis de las fuentes". Estos matices son importantes para no confundir al lector no especializado.— J.L. SICRE.

VERMEYLEN, J., *El Dios de la Promesa y el Dios de la Alianza* (Presencia Teológica 60). Sal Terrae, Santander 1990, 399 pp., 1855 pts.

El autor nos ofrece una exposición del Dios de la Promesa y de la Alianza en el Antiguo Testamento. Digo "exposición" porque el autor considera insuficientes tanto las teologías del Antiguo Testamento como las historias de la religión israelita, aunque siente cierta predilección por la teología de von Rad, reconociendo sus limitaciones, y quizá aún más simpatía por la historia de la religión israelita de G. Fohrer. Los documentos más antiguos de la Biblia hay que buscarlos en la época de David (1000 a 587 ó 586 a.C) y en esta época el autor habla de dos "intuiciones" diversas (no son teologías completas): una sacral y otra profética (o "desagarrón profético" como prefiere llamarla el autor). Todavía siguen cuatro partes más: La fe de Israel en el infortunio; en la prueba del largo silencio de Dios; en la época helenista y las teologías apocalípticas. Interesante para el teólogo el verificar a cada paso que la pluralidad está ya en el mismo Antiguo Testamento e incluso en formas que parecen casi irreconciliables, como la del mundo sacral y su crítica por los profetas. Obligado a meter tanto en poco espacio, la exposición resulta a veces demasiado escueta y seca, pero es una buena fuente de información para el teólogo o el estudiante de teología que quiera hacer su síntesis teológica personal sobre Dios teniendo en cuenta la revelación del Antiguo Testamento. El autor ha escrito diversas monografías sobre temas concretos expuestos en este libro y en ellas se pueden ver las razones que tiene para las opiniones que expresa. -- R. FRANCO.

VILCHEZ, J., *Sabiduría*. Verbo Divino, Estella 1990, 569 pp., 3500 pts.

El libro de la Sabiduría, probablemente la última obra de todo el Antiguo Testamento, es uno de los más interesantes. Vílchez ya le dedicó un comentario en 1969. Ahora nos ofrece un trabajo totalmente nuevo, muchísimo más amplio que el anterior. Una extensa introducción de más de cien páginas informa de manera exhaustiva sobre todos los problemas típicos (título, texto, versiones, estructura y división, unidad, género literario, autor, fecha de composición, destinatarios, etc.), terminando con diez páginas de bibliografía. Ofrece luego el texto y comentario (129-466), de acuerdo con el esquema clásico: traducción con notas justificativas y explicativas, estudio de la unidad del pasaje, comentario verso a verso. Por último, Vílchez nos regala tres interesantísimos apéndices muy relacionados con el libro de la Sabiduría: "Los judíos en Egipto hasta mediado el siglo I d.C." (467-73), "Estatuto de los judíos en Alejandría (helenista y romana)" (475-97), "Literatura judeo helenista alejandrina" (499-525). La obra termina con un amplísimo índice temático (529-560) y otro de autores (561-69). Esta escueta presentación del contenido no hace justicia a su enorme valor, no sólo por lo que supone de exposición y análisis del libro bíblico, sino por la información detallada sobre las opiniones de otros autores. El volumen forma parte del Comentario a la Nueva Biblia Española, dirigido por L. Alonso Schökel, que publicaba anteriormente Ediciones Cristiandad. Hay que agradecer a la Editorial Verbo Divino el esfuerzo realizado en la publicación de una obra tan técnica e importante como la de Vílchez. Gracias a ella poseemos ahora mismo en castellano un espléndido comentario a este libro del Antiguo Testamento. -- J. L. SICRE.

## ETICA Y MORAL

BENNASSAR, B., *Moral evangélica, moral social. Otra manera de vivir: por un mundo solidario* (Nueva Alianza 116). Sígueme, Salamanca 1990, 286 pp.,

El mensaje de solidaridad de la encíclica "Sollicitudo rei socialis" sirve de estímulo para este ensayo sobre la moral cristiana como moral social. Bennassar propugna una conversión del cristiano en lo económico, en lo político y en lo social, campos todos en los que tiene que hacerse vida el compromiso creyente. Tras estas reflexiones sobre la conversión moral como conversión social, se tocan algunos aspectos de la vida social de nuestro tiempo. - I. CAMACHO.

GONZALEZ, J.M. - THIEBAUT, C. (Eds.), *Convicciones políticas, responsabilidades éticas*. Anthropos, Barcelona 1990, 282 pp., 1525 pts.

Se recogen aquí las ponencias y comunicaciones presentadas en la V Semana de Etica, organizada por el Instituto de Filosofía del CSIC en marzo 1988. Todos los trabajos se orientan en torno a una doble problemática: por una parte la crisis del sistema democrático, como consecuencia de la misma crisis del Estado de Bienestar, y que tantas interpretaciones viene sufriendo desde la derecha y desde la izquierda; por otra parte, la siempre candente cuestión, tan vieja como lo es la modernidad, de las relaciones entre ética y política. - I. CAMACHO.

GUINDON, A., *Evolución y desarrollo de la moral*. P.P.C., Madrid 1990, 128 pp., 725 pts.

Este libro se abre con un capítulo introductorio que estudia la historia de la investigación sobre el desarrollo de la moral desde J. Piaget hasta L. Kohlberg y la escuela constructivista americana. En los seis capítulos restantes se analizan seis modelos éticos de la tradición occidental, que se ponen en relación con otras tantas etapas del desarrollo moral: hedonista, utilitarista, lealista, legalista, humanista y de respuesta. - B.A.O.

MARDONES, J.M., *Capitalismo y religión. Lña religión política neoconservadora* (Presencia Social 1). Sal Terrae, Santander 1991, 295 pp., 1500 pts.

La tesis de este libro, como su título mismo sugiere, es que el neoconservadurismo actual hace un uso político de la religión como instrumento para superar las contradicciones del capitalismo democrático, un tema de enorme interés en la presente coyuntura ideológica y política mundial. Para ello J.M. Mardones lleva a cabo un análisis paciente de los principales autores neoconservadores (sobre todo M. Novak, D. Bell, P.L. Berger, R.J. Neuhaus, I. Kristol). En su trabajo le preocupa no sólo la seriedad científica y la objetividad - cosas más que conseguidas -, sino también los peligros que estas posturas encierran. Los dos últimos capítulos, sobre ciertos ecos neoconservadores en España y sobre sus consencuencias en el Tercer Mundo, confirman la validez de este enfoque del autor. - I. CAMACHO.

MARTINEZ DIEZ, F., *Caminos de liberación y de vida. La moral cristiana entre la pureza y el don*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1990, 146 pp., 1200 pts.

Las dos tradiciones veterotestamentarias de la pureza y el don están en el origen de dos sistemas morales que se prolongan hasta nuestros días. Pero es el sistema de lo puro y lo impuro el que domina en la religiosidad popular. Este libro, que ha nacido de una preocupación pastoral en el contacto con el pueblo llano, busca una alternativa moral en el Evangelio entendido como moral del seguimiento de Jesús. - I. CAMACHO.

MATTHEEWS, A., *Unión y procreación. Evolución de la doctrina de los fines del matrimonio* (Pastoral Aplicada 172). P.P.C., Madrid 1990, 235 pp., 1350 pts.

La crisis sobre la ética matrimonial, que había surgido ya con anterioridad al Concilio, se centra fundamentalmente sobre la doctrina de los fines del matrimonio. La duplicidad y la jerarquía entre ellos habían dado a la procreación el valor primario de tal manera que cualquier acto conyugal debería quedar abierto a una posible fecundidad. Recuérdense las intervenciones de Pío XII contra los primeros intentos por cambiar estas fórmulas tradicionales. Aunque en el Vaticano II no se pudo tratar explícitamente el problema, pues el Papa lo había reservado a una Comisión Pontificia, las discusiones conciliares lo tocaron de una forma indirecta, al querer insistir unos en la validez de esta jerarquización, mientras que otros deseaban la superación de esta doctrina, que posibilitara después un cambio en el campo de la regulación de nacimientos. Los documentos de la Comisión hicieron pensar en esta posibilidad, que se vio después frenada por la aparición de la *Humanae vitae*. Juan Pablo II ha vuelto de nuevo a confirmar esta misma doctrina en repetidas ocasiones.

Dentro de este panorama, el autor presenta un análisis histórico, desde sus orígenes primeros con las enseñanzas de san Agustín hasta los más recientes documentos pontificios, para descubrir la unidad de pensamiento y coherencia que se ha dado a lo largo de todos los tiempos. Un estudio que juzgamos acertado en su conjunto, aunque su interpretación sobre las discusiones conciliares, no me parezca del todo convincente. Al querer insistir en la unidad de la doctrina, las interpreta en la línea que después continuó, minimizando el problema que se debatía y sin hacer alusión a los planteamientos posteriores que se dieron en la Comisión Pontificia. – E. LOPEZ AZPITARTE.

*Tradición ignaciana y solidaridad con los pobres* (Manresa 4). Mensajero, Bilbao – Sal Terrae, Santander 1991, 187 pp., 1150 pts.

Este libro quiere contribuir a la celebración del 5º centenario del nacimiento de S. Ignacio. Para ello se ha escogido un tema esencial a la vida de la Compañía de Jesús tras el Concilio Vaticano II y su Congregación General XXXII. Y se ha buscado el nexo de la opción preferencial por los pobres con lo más genuino de la tradición ignaciana. En un primer bloque de trabajos J.M. Rambla y J.I. González Faus analizan la experiencia espiritual de Ignacio; en el segundo se estudian los textos fundamentales del santo (el libro de los Ejercicios y las Constituciones de la Compañía de Jesús); en el tercero se busca la aplicación de toda esa rica tradición al momento actual de la Compañía y de la sociedad. – I. CAMACHO.

## IGLESIA

FERNANDEZ, D., *Rusia se convertirá*. Arias Montano Editores, Móstoles (Madrid) 1990, 154 pp.

Domiciano Fernández intenta responder a quienes se preguntan por el enigma de las revelaciones de la Virgen en Fátima a Lucía, pero exclusivamente en lo que se refieren a la conversión de Rusia. Se analiza la cuestión de la consagración de Rusia al Inmaculado Corazón de María: en particular, si se ha realizado tal y como en las revelaciones se pedía. Las declaraciones de Lucía al respecto dejan bastante confuso al lector, aunque posiblemente a cada lector por una razón diferente. -- A. NAVAS.

SUDBRACK, J., *La nueva religiosidad. Un desafío para los cristianos* (Biblioteca de Teología 3). Paulinas, Madrid 1990, 252 pp., 1375 pts.

El mercado de las nuevas religiones, psicocultos, expectativas salvíficas seculares y prácticas mágicas crece desmesuradamente. ¿Se trata de corrientes que se basan en necesidades que en la predicación cristiana han dejado de lado y que, en cambio, suscitan gran interés? ¿Qué hay en todo esto de conciliable con la fe cristiana, y dónde, por el contrario, se impone el discernimiento de los espíritus? El autor presenta una atractiva panorámica de las corrientes principales de la nueva religiosidad y de los fenómenos de la *New Age*, examinando sus fuentes. — C.B.

## LITURGIA Y PASTORAL

ANDRES, R., *Año de gracia. Sugerencias al Evangelio del Tiempo Ordinario* (Pastoral Aplicada 167). P.P.C., Madrid 1991, 632 pp., 4200 pts.

En contraste con la abundancia de comentarios al leccionario dominical y festivo llama la atención la falta de comentarios al leccionario para los días ordinarios. Este es una excepción. Comenta los evangelios, pero no la primera lectura, de las 34 semanas del Tiempo Ordinario. Se ofrece como una ayuda tanto para la oración como para la homilía. A quien lo utilice servirá para conocer mejor el Evangelio. — B.A.O.

BABIN, P., *La era de la comunicación. Para un nuevo modo de evangelizar* (Pastoral 44). Sal Terrae, Santander, 1990, 271 pp., 1500 pts.

Después de la civilización rural, y tras el efímero y brutal paso de la civilización industrial, centrada en la producción masiva de bienes materiales, entramos ahora en la era de la información. ¿Logrará esta nueva era llegar a buen puerto sin demasiados efectos nocivos? Tomando como punto de partida el futuro, ilumina Babin los grandes debates actuales acerca de la renovación espiritual, la crisis de la fe y la utilización de los "media" para la evangelización, propiciando así una nueva generación de apóstoles que sean mensajeros de la Belleza de Dios. — C.B.

CANTO RUBIO, J., *Evangelizar con el arte*. P.P.C., Madrid 1990, 176 pp., 900 pts.

El arte, desde sus orígenes, fue un vehículo de expresión religiosa y un instrumento catequético y pastoral. He ahí la tesis de este breve estudio, que une la dimensión histórica con la pastoral y dedica una atención especial al estudio del arte religioso en Europa desde esta perspectiva que el autor adopta. — B.A.O.

EQUIPO PEDAGOGICO AGUACLARA, *Dios sale a nuestro encuentro. Religión y moral católica 6º E.G.B.* Aguaclara, Alicante 1989, 144 pp., 1100 pts.

EQUIPO PEDAGOGICO AGUACLARA, *Dios con nosotros: Jesús de Nazaret. Religión y moral católica 7º E.G.B.* Aguaclara, Alicante 1989, 158 pp., 1100 pts.

EQUIPO PEDAGOGICO AGUACLARA, *Un Pueblo para nosotros. Religión y moral católica 8º E.G.B.* Aguaclara, Alicante 1989, 144 pp., 1100 pts.

Estos tres volúmenes completan un ciclo catequético en torno a Dios, Jesús y la Iglesia. Cada unidad está dividida en varios momentos sucesivos: comienza con unas pistas que despierten el interés por el tema, normalmente a base de cómics; siguen algunas actividades para acercar al contenido central de la unidad; se llega así al desarrollo propiamente dicho del tema de la unidad;

se añaden luego algunas lecturas muy breves relacionadas con ella; se concluye con algunas actividades que pretenden llevar a la vida lo que se ha aprendido en cada unidad. El equipo redactor de la obra pertenece a la diócesis de Alicante, y ha querido plasmar en estos volúmenes su experiencia de años en tareas pedagógicas y catequéticas. -- B.A.O.

*Introducción a los medios de comunicación.* Paulinas, Madrid 1990, 470 pp., 2900 pts.

Un equipo de 10 especialistas, bajo la dirección de la Comisión Episcopal de MCS y de Ediciones Paulinas, se ha hecho cargo de la redacción de esta obra, cuyo título indica su contenido básico. El libro está estructurado desde un punto de vista eminentemente didáctico, sin perder por ello su carácter científico y erudito. Tanto a los usuarios de la comunicación de masas como a los alumnos de Teología y Ciencias de la Información, este libro puede prestarles un valioso servicio, aproximándoles al mundo, y mundillo, profesional y empresarial, lo mismo de las publicaciones periódicas que de los otros canales de transmisión. -- C.B.

MARTIN NIETO, E., *Pastoral penitenciaria. Guía del voluntario cristiano de prisiones.* Paulinas, Madrid 1990, 182 pp., 1100 pts.

De sus largos años de experiencia como capellán de prisiones ha surgido este libro, que nos acerca a un mundo tan desconocido como el de las cárceles. Su objetivo no es aportar ninguna documentación sensacionalista o llamar la atención sobre un problema que continúa sin resolverse en nuestro mundo civilizado, sino informar de la situación y comprender la realidad, como punto de partida para una pastoral penitenciaria. Su lectura es recomendable no sólo para las personas interesadas por este apostolado tan evangélico y tradicional en la Iglesia, sino para todos los que deseen una información de primera mano sobre el drama encubierto de nuestras prisiones actuales. -- E. LOPEZ AZPITARTE.

VIMORT, J., *Solidarios ante la muerte. Nuevos planteamientos pastorales para el acompañamiento espiritual del enfermo* (Pastoral Aplicada 166). P.P.C., Madrid 1990, 124 pp., 700 pts.

Frente a la deshumanización y soledad de muchos moribundos, en los grandes hospitales, y frente al miedo inconsciente que impide acercarse a los enfermos terminales para no sentir la amenaza de la propia muerte, son cada vez más los libros que intentan plantear el tema del acompañamiento en los momentos finales de la vida. El autor, con una amplia experiencia en este campo, nos ofrece unas reflexiones cargadas de humanismo y enriquecidas por la fe cristiana. Su lectura resultará provechosa no sólo para las personas que trabajan en estos ambientes, sino para que tomemos conciencia de la responsabilidad que todos tenemos en tales circunstancias y cómo podemos prepararnos para ofrecer la mejor ayuda posible. -- E. LOPEZ AZPITARTE.

## ESPIRITUALIDAD

ALTISENT, A., *Reflexiones de un monje* (Pedal 211). Sígueme, Salamanca 1990, 286 pp., 800 pts.

El autor, monje en Poblet, recopila en este volumen una serie de artículos dispersos entre 1963 y 1990, con leves retoques. En ellos intenta plasmar su experiencia contemplativa de Dios, del mundo y de sus gentes. Su punto de vista es monacal y sugerente. Su unidad reside en corresponder a la manifestación interna de las impresiones de su propio espíritu. -- A. NAVAS.

CANO, A. – SUAREZ, J., *Dios ríe. Exhortación al contento y la alegría* (El Pozo de Siquem 43). Sal Terrae, Santander 1990, 128 pp., 625 pts.

Este libro lleva un largo subtítulo: "Carta (apócrifa) de San Atanasio de Alejandría a su comunidad que peregrina en la Villa y Corte, donde se refiere el mandamiento de la alegría y se exhorta al contento y a la risa". Bajo esta original forma literaria dos sacerdotes, que trabajan en la comunidad parroquial del barrio madrileño de Tetuán, ahondan en lo que ellos llaman el mandamiento de la alegría y el sacramento de la risa. – B.A.O.

EVELY, L., *Tú me haces ser. Textos inéditos* (El Pozo de Siquem 42). Sal Terrae, Santander 1990, 164 pp., 795 pts.

Esta podría considerarse obra póstuma de quien fue bien conocido por sus publicaciones sobre la oración en el mundo moderno. Estos papeles inéditos fueron recopilados por su esposa Mary, tras la muerte de Louis. En su mayor parte son oraciones; hay también algunas páginas de su diario y apuntes sobre la oración. Mantienen la garra que ya conocemos de otros escritos suyos. Son una invitación a orar. – B.A.O.

GUTIERREZ MARTIN, D., *San Juan de la Cruz. Su personalidad psicológica*. Paulinas, Madrid 1990, 181 pp., 950 pts.

RODRIGUEZ, J.V., *Floreциllas de San Juan de la Cruz. La hondura de lo humano*. Paulinas, Madrid 1990, 221 pp., 1100 pts.

Dentro del centenario de la muerte de San Juan de la Cruz nos llegan estas dos obras en homenaje a su memoria. Darío Gutiérrez hace un estudio psicológico de la persona humana, al mismo tiempo que va destacando los rasgos correspondientes en San Juan de la Cruz para resaltar la manera peculiar como él los vivió. Su conclusión es la perfecta integración humana que puede producir en la personalidad una vivencia mística de la hondura de la que tuvo Juan. José Vicente Rodríguez, por su parte, nos hace un florilegio (compuesto por tanto por flores o florecillas) con vistas a resaltar la faceta franciscana (por así decirlo) de San Juan de la Cruz y que aportan humanidad a su figura, poco conocida en general por los fieles cristianos en esos rasgos de sencillez y de ternura que tanto brillan en su vida. – A. NAVAS.

LABORDA, J.M., *Ejercicios espirituales a domicilio (para gente ocupada)* (Acanto 17). P.P.C., Madrid 1990, 185 pp., 900 pts.

No todos disponen ni pueden retirarse un mes para hacer los Ejercicios Espirituales ignacianos. Y otros tampoco disponen de un tiempo ni de un director cercano para poder hacerlos en la vida ordinaria como S. Ignacio lo había previsto en la anotación 19. El P. Laborda ha tenido la idea de ayudar a ese tipo de personas, enviándoles el material a la misma casa. Eso sí, siempre que se comprometa a confrontar esa experiencia espiritual con un director acordado previamente, pues sin un acompañante de cierta experiencia espiritual es imposible iniciar este encuentro con Dios. – P. CASTON.

LAURENTIN, R., *Vida de santa Bernardita* (Vidas Breves 1). Paulinas, Madrid 1990, 123 pp., 625 pts.

LONGCHAMP, A., *Vida de san Ignacio de Loyola* (Vidas Breves 1). Paulinas, Madrid 1990, 126 pp., 625 pts.

JOULIN, M., *Vida de santa Teresita de Lisieux* (Vidas Breves 1). Paulinas, Madrid 1990, 118 pp., 625 pts.

GIL DE MURO, E.T., *El aire de la almena. Vida de san Juan de la Cruz* (Vidas Breves 1). Paulinas, Madrid 1990, 134 pp., 625 pts.

JOULIN, M., *Vida de santo Domingo* (Vidas Breves 1). Paulinas, Madrid 1990, 168 pp., 900 pts.

AYMARD, P., *Vida de san Benito* (Vidas Breves 1). Paulinas, Madrid 1990, 93 pp., 550 pts.

Con estos seis números inaugura Ediciones Paulinas una serie de biografías de santos, a mi parecer con un excelente criterio. Son biografías a mitad de camino entre el libro y el folleto, con buenas ilustraciones, e incluso una letra amplia para que puedan ser leídos sin dificultad. El estilo se enmarca entre lo periodístico y lo novelado, y tiene capacidad para llegar a un círculo potencial de lectores muy amplio, por haber escogido la semblanza construida a base de rasgos característicos de los santos escogidos y por lo atractivo de su presentación. Todo ello sin salirse de la fidelidad histórica deseable para este tipo de trabajos. Las biografías de santos han sido siempre una gran ayuda para la vida espiritual de los cristianos, y esta nueva colección prestará sin duda un servicio excelente en un mundo en el que hasta la lectura debe ser breve y amena para sobrevivir frente a la competencia de los medios audiovisuales. – A. NAVAS.

MARTIALAY, R., *Iñigo de Loyola. A 500 años de su nacimiento* Mensajero, Bilbao 1990, 217 pp.

Versión literaria, algo novelada, de una serie de estampas de la vida de Ignacio de Loyola, que pueden contribuir a dar una visión más cercana de un santo al que muchos han considerado reservado e incluso distante. Estas estampas de su vida están pensadas fundamentalmente para quien no posee una cultura demasiado amplia: por ello se incluyen los elementos de ambientación necesarios para que el lector se incorpore a lo sucedido con interés y sin esfuerzo. – A. NAVAS.

MELLO, A., *Contacto con Dios. Charlas de Ejercicios*. Sal Terrae, Santander 1991, 238 pp., 795 pts.

Este libro es una obra de Tony de Mello que no nos consta que hubiera previsto publicar el autor. De todas maneras Parmananda Divarkar ha hecho muy bien en publicarla, para completar la semblanza de un hombre de indudable prestigio como maestro del espíritu. Son charlas para Ejercicios Espirituales, como indica el subtítulo, y muestran una vez más esa síntesis personal de Tony de Mello entre lo oriental y la espiritualidad ignaciana, que le atrajo la veneración y el respeto de multitud de seguidores y discípulos. – A. NAVAS.

MORIONES, F., *Espiritualidad agustino-recoleta*, 2 tomos, Augustinus, Salamanca 1988–1989, 323 y 361 pp.

Los dos volúmenes están dedicados a la atención espiritual de los agustinos recoletos seculares y a los asistentes espirituales de la fraternidad secolar que constituyen. El primer volumen se centra en el carácter contemplativo del carisma agustiniano, mientras el segundo estudia los aspectos comunitario y apostólico de dicho carisma. El autor es un experto en la teología de San Agustín, con lo que los dos volúmenes adquieren un valor más amplio, útil incluso para quienes no pertenezcan a las fraternidades seculares a las que va dirigida la obra. No obstante, al final de cada capítulo se destacan una serie de preguntas, para que ayuden pedagógicamente a los miembros de las fraternidades a retener la síntesis de la doctrina previamente expuesta, ya que ha sido presentada expresamente para ellas. – A. NAVAS.

*El peregrino. Autobiografía de San Ignacio de Loyola* (Manresa 2). Introducción, notas y comentario por JOSEP M<sup>a</sup> RAMBLA BLANCH. Mensajero, Bilbao – Sal Terrae, Santander 1990, 155 pp., 990 pts.

*La intimidad del peregrino. Diario espiritual de San Ignacio de Loyola* (Manresa 3). Versión y comentarios de SANTIAGO THIO DE POL. Mensajero, Bilbao – Sal Terrae, Santander 1990, 256 pp., 1395 pts.

La colección "Manresa", que se ha iniciado con motivo del 5º centenario del nacimiento de S. Ignacio, está publicando algunos de los principales escritos del santo. Hay un denominador común en el título con que aparecen estos dos libros que presentamos, la condición de peregrino, que supone toda una interpretación de la vida de Ignacio. La *Autobiografía*, que el mismo Ignacio dictó al final de su vida al P. González de Cámara, se edita ahora precedida de un prólogo, acompañada de frecuentes notas y seguida de un amplio estudio sobre las sendas espirituales que recorrió ese gran peregrino espiritual que fue Ignacio de Loyola. El *Diario Espiritual*, que recoge anotaciones personales del autor entre febrero de 1544 y marzo de 1545, se publica junto con otro breve documento suyo: las *Deliberaciones sobre la pobreza*. Como ayuda para la lectura de estos dos textos, que no resulta fácil, se ofrece una introducción general, breves introducciones a cada una de sus partes y abundantes notas a pie de página. – B.A.O.

SOR ROSALIA M<sup>a</sup> – SOR MARGARITA M<sup>a</sup> – SOR LUZ – SOR M<sup>a</sup> EUGENIA, *Ligar con Dios* (*Cuatro monjas rebeldes*) (Acanto 18). PPC, Madrid 1991, 117 pp., 775 pts.

El libro contiene la narración autobiográfica de la vocación de cuatro clarisas jóvenes, dos de ellas hermanas de sangre, y amigas las cuatro antes de entrar en el convento. Cada una aporta su estilo personal y todas coinciden en que eran tan revoltosas como cualquier chica normal de hoy. Las impresiones suyas sobre la vida de clausura y las de las monjas mayores sobre ellas son útiles para una mejor comprensión entre generaciones. A quienes se interesen por el fenómeno de la vocación consagrada les interesará el testimonio de estas cuatro monjas jóvenes. – A. NAVAS.

WEISMAYER, J., *Vida cristiana en plenitud* (Pastoral Aplicada 169). PPC, Madrid 1990, 239 pp., 1100 pts.

Con una apariencia modesta, esta obra es un tratado completo y sintético de todo lo que atañe a la teología espiritual o, simplemente, a la espiritualidad. Es fruto del trabajo de investigación y enseñanza en el Departamento de Teología Espiritual del Instituto de Teología Dogmática de Viena. Es difícil ofrecer, en una síntesis tan acertada como la presente, una materia de tanta complejidad por una parte y tan sugerente por otra. Es altamente recomendable, tanto para quien quiera vivir una espiritualidad auténtica, como para quien quiera iniciarse en su conocimiento como disciplina humana y teológica. – A. NAVAS.

## FILOSOFIA

BALANDIER, G., *El desorden. La teoría del caos y las ciencias sociales. Elogio de la fecundidad y del movimiento*. Gedisa, Barcelona 1989, 237 pp., 1490 pts.

Hace unos diez años nació una disciplina nueva, la *caología*, y ya algunos la consideran una de las principales invenciones que han revolucionado la historia de las civilizaciones. Para la caología nada es simple, el orden se oculta tras el desorden, lo aleatorio está siempre en acción, lo imprevisible debe ser comprendido. El conocimiento se desplaza de la física hacia las ciencias de

la vida y de la sociedad, aun cuando se reconoce, en este último caso, que las personas son más complicadas que las partículas. Sus aplicaciones son investigadas en los campos más diversos y complejos en fisiología, medicina, economía y ciencias sociales. — C.B.

ESTRADA DIAZ, J.A. *La teoría crítica de Max Horkheimer. Del socialismo ético a la resignación*. Universidad de Granada 1990, 232 págs.

La figura de Max Horkheimer, cofundador de la "Escuela de Frankfurt" ha quedado un poco oscurecida por encontrarse de alguna manera entre Adorno y Habermas, que han acaparado mucho más la atención. Pero sigue siendo una de las figuras centrales en la filosofía de la primera mitad del siglo XX. El autor de este estudio distigue tres períodos en su evolución: 1) La fase de formación de la teoría crítica (1930-1941); 2) El exilio en Norteamérica y la revisión de los presupuestos y conclusiones de la época anterior (época marcada por la estrecha colaboración que se establece entre él y Adorno); 3) La vuelta a Alemania en 1950 hasta su muerte en 1973. En esta última época revisa con Adorno las tesis establecidas en Norteamérica y sus consecuencias, y en ella se sitúa la divergencia con Adorno. Cada uno intenta por su parte encontrar soluciones a los nuevos problemas. Es en esta última época donde hay que colocar su ruptura con Marx y el ansia de utopía. El autor de la obra, doctor en teología y en filosofía, trata con especial cariño esta última parte y cree poder afirmar que opiniones omitidas en ella por el "viejo Horkheimer" no se deben a su senilidad, sino que tienen raíces muy profundas en las etapas anteriores de su pensamiento. — R. FRANCO.

MENDEZ, J.M., *Valores estéticos y ascéticos*. Estudios de Axiología, Madrid 1990, 198 pp.

Completa el autor con este volumen una trilogía sobre los valores. A los valores éticos dedicó ya un volumen. Ahora consagra éste a los valores estéticos y religiosos (a éstos últimos prefiere llamarlos "ascéticos"). Hay todavía otro tercer volumen, ya publicado, (*Teoría del valor*) en el que estudió los valores económicos. Así consume el autor una obra de larga elaboración, de las pocas existentes que ofrezcan un tratamiento sistemático sobre este tema tan complejo. — F.L.

## HISTORIA

CIERVA, R., *Misterios de la Historia. (Doce polémicos ensayos de síntesis y divulgación sobre temas muy controvertidos)*. Planeta, Barcelona, 1990, 437 pp., 2300 pts.

Doce ensayos de síntesis y divulgación histórica, con una clara voluntad polémica, sobre asuntos controvertidos en los que el autor interviene para oponerse a interpretaciones o puntos de vista comúnmente aceptados por la mayoría de los historiados serios y bien documentados. — C.B.

DORN, L.A. *Pablo VI. El reformador solitario*. Herder, Barcelona 1990, 352 pp., 1800 pts.

L.A. Dorn es un periodista alemán que trabaja hace algunos años en Roma y que ya publicó en 1986 otra biografía de Juan XXIII. Ha seguido la vida de Pablo VI desde sus comienzos, aunque la mitad del libro se consagra, como era de esperar, a su pontificado. Como trabajo periodístico, abundan las anécdotas, las cuales contribuyen a hacer más amena la lectura: a través de ellas se va dibujando la figura de este Papa en torno a esas dos coordenadas que aparecen en el subtítulo, su esfuerzo reformista y su soledad. Echamos de menos alguna ilustración bibliográfica. — B.A.O.

HAUBERT, M., *La vida cotidiana de los indios y jesuitas en las misiones del Paraguay*. Temas de Hoy, Madrid 1991, 335 pp., 1800 pts.

Dentro de lo publicado sobre las misiones del Paraguay, este relato novelado cuenta con una base bibliográfica solvente y tiene la ventaja de hacernos vivir la realidad de los grandes problemas y de la vida cotidiana en las reducciones guaraníes. El lector se siente inmerso en lo que debió ser la vida diaria de aquellos poblados, sin idealizaciones fáciles de los indios ni de los misioneros. Pone en contacto principalmente con las dificultades enormes con que estos últimos tuvieron que luchar para llevar a cabo su labor, insertándose en la sociedad guaraní para civilizarla y evangelizarla. – A. NAVAS.

MAMMARELLA, G., *Historia de Europa contemporánea (1945–1990)*. Ariel, Barcelona 1990, 414 pp.

Conocido por sus obras sobre la historia de Italia, Alemania y Estados Unidos, nos ofrece ahora Giuseppe Mammarella esta síntesis de la historia europea desde la segunda guerra mundial. Es un texto denso, cargado de detalles, que se abre con la reconstrucción posbélica de una Europa dividida y termina con el nuevo proyecto de Europa tras la ampliación de la Comunidad a 12 miembros y el fracaso del colectivismo. Esta visión de conjunto se va alternando con estudios más de detalle circunscritos a los diferentes países del mosaico europeo. – I. CAMACHO.

RODRIGUEZ-MOÑINO SORIANO, R., *El archivo de la antigua Universidad de Baeza. Los manuscritos y las bulas (Introducción y catálogo)*. Universidad Antonio Machado, Baeza 1989, 263 pp.

Rafael Rodríguez-Moñino nos ofrece un excelente instrumento de trabajo para investigadores, con este catálogo de los manuscritos y las bulas de la universidad de Baeza. El mismo nos relata que previamente tuvo que ordenar y reunir papeles, incluso en legajos de nueva creación, para que pudieran posteriormente ser consultados con menos trabajo del que él tuvo. Tiene el cuidado de distinguir los legajos originales de los de nueva creación, y con ello aporta nuevos materiales a la investigación histórica sobre Andalucía. – A. NAVAS.

VALLE, F., *Los consiliarios, hombres clave en el Círculo Católico de Obreros de Burgos, 1883–1889*. Caja de Ahorros del Círculo Católico, Burgos 1989, 160 pp.

A pesar del título, este libro contiene algo más que una semblanza de los consiliarios en el siglo largo de existencia de este Círculo burgalés. En toda la segunda parte se ofrece la historia de los Círculos, buscando su ambientación en el marco de los acontecimientos sociales más relevantes de estos dos últimos siglos. El Círculo Católico es una institución importante para entender la actividad apostólica de la Iglesia en el mundo del trabajo. Y esta obra, de alguien que siguió de cerca el desarrollo de los mismos y sigue confiando como el primer día en su eficacia apostólica, aporta muchos datos para acercarnos a esa realidad. – I. CAMACHO.

## PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

BAUDELLOT, C. – ESTABLET, R., *El nivel educativo sube*. Morata, Madrid 1990, 167 pp., 1130 pts.

Este es un libro polémico, que pretende rebatir la idea tan extendida de que el nivel educativo está bajando. Aunque redactado en Francia, refleja el debate común a todos los países en que el acceso

a la educación se ha ampliado a capas muy extendidas de la población. Supuesta la tesis de los autores, éstos ofrecen sugerencias ulteriores para que la educación no siga produciendo marginaciones y llegue efectivamente a los más desfavorecidos. —F.L.

BURNS, R.B., *El autoconcepto. Teoría, medición, desarrollo y comportamiento*. Ediciones EGA, Bilbao 1990, 356 pp.

Esta obra intenta acercarse a un tema de gran interés y enorme actualidad en la psicología y en la vida de muchas personas: el autoconcepto; es decir, esa imagen compuesta de lo que pensamos que somos, de lo que pensamos que podemos lograr, de lo que pensamos que los otros piensan de nosotros y de lo que deseáramos ser. El autor realiza una excelente síntesis de los conocimientos actuales sobre el tema repasando la historia y teoría del autoconcepto, su medición (con análisis crítico de diversos tests sobre el tema), sus implicaciones evolutivas y diferenciales (en razón del sexo, por ejemplo) y, por último, sus relaciones con la vida cotidiana (familiar y escolar primordialmente). Tanto el tema como su exposición sintética y clara prestan indudable interés a la obra. — C. DOMINGUEZ.

DOMINGUEZ MORANO, C., *El psicoanálisis freudiano de la religión. Análisis textual y comentario crítico* (Teología 6). Paulinas, Madrid 1991, 517 pp., 2500 pts.

Hay que felicitar al autor por el estudio tan serio y profundo que ha hecho sobre un tema de indudable interés. El psicoanálisis freudiano ha sido uno de los críticos más feroces contra la experiencia religiosa de todos los creyentes y un argumento importante para la denuncia y desmitificación de la fe. Sus afirmaciones se convirtieron para muchos en dogmas irrefutables, que demuestran la inconsistencia del sentimiento religioso y su explicación por otros mecanismos inconscientes. Vale la pena, por tanto, que una persona, con la preparación y competencia del autor en este campo, nos haya ofrecido el fruto de su investigación y estudio durante largo tiempo. En una primera parte nos presenta una exposición cronológica de los textos freudianos sobre la religión, en la que es posible constatar la génesis y evolución progresiva de su pensamiento. En la segunda, ofrece un estudio sintético del mismo, a partir de los datos recogidos con anterioridad, pero descubriendo, al mismo tiempo, otros niveles implícitos a lo largo de su obra. Para terminar, por último, con un análisis crítico de esta doctrina, analizando las bases antropológicas y bíblicas utilizadas por Freud, así como las lagunas, contradicciones o puntos irresueltos referentes a la interpretación analítica del hecho religioso. Si hubiera que alabar algo por encima de todo, en este libro, es su honestidad científica para estudiar los temas, sin dejarse seducir por una apología fácil, ni por por una condena demasiado ingenua, como si la sospecha freudiana no provocara ninguna resonancia o inquietud en el ámbito de la fe. Para cualquiera que busque una buena información sobre estos problemas, la lectura de este trabajo le dejará satisfecho. — E. LOPEZ AZPITARTE.

POWELL, J., *Plenamente humano, plenamente vivo. Una nueva vida a través de una nueva "visión"* (Proyecto 28). Sal Terrae, Santander 1990, 190 pp., 795 pts.

Es frecuente que una percepción incorrecta de la realidad esté a la raíz de muchos desajustes emocionales y psíquicos. La "terapia de la visión" está concebida por su autor como respuesta a esas deficiencias. Aquí expone sus fundamentos científicos y sus formas de aplicación, ilustrándolas con numerosos ejercicios prácticos. — B.A.O.

STEINER, G., *Aprender. Veinte escenarios de la vida diaria* (Biblioteca de Psicología 164). Herder, Barcelona 1990, 512 pp., 3000 pts.

El aprendizaje constituye un concepto nuclear, casi mítico, dentro de la psicología experimental contemporánea. Este libro pretende un acercamiento a dicho concepto partiendo de situaciones muy concretas que a todos pueden afectarnos en la vida normal: el miedo a los exámenes, la adquisición de conocimientos, aprendizajes mecánicos, de cálculos, geométricos, etc... En el análisis del tema se insiste en la necesidad de englobar puntos de vista muy diversos que la psicología experimental ha establecido al respecto, obviando de este modo ese carácter imperialista que, con frecuencia, caracteriza a los técnicos de la conducta y, particularmente a los seguidores de Skinner. Las aportaciones, por tanto, de Pavlov, Thorndike, Bandura, Wolpe o Piaget son tenidas en cuenta para la comprensión de los aspectos cognitivos, sociales, perceptivos, etc... que intervienen siempre en los aprendizajes complejos. Obra de interés, por tanto, por su carácter eminentemente práctico y por el enfoque teórico globalizante que nos ofrece. — C. DOMINGUEZ.

### CIENCIAS SOCIALES

*La Juventud de Alicante*. Ayuntamiento de Alicante, Alicante 1990, 217 pp.

La Concejalía de Juventud, dentro del programa de trabajo que viene desarrollando en colaboración con el Consejo Local de la Juventud de Alicante, encargó la realización de un primer estudio sobre la situación actual de los jóvenes del municipio, de tal manera que sirviese como punto de partida para la definición de las actuaciones que deberían integrar el "Plan Joven". Se echan de menos en el estudio aspectos importantes en todo estudio sociológico sobre los jóvenes, como son las variables familiares, políticas y religiosas. — P. CASTON.

OSÉS GORRAIZ, J. M., *Sociología en Ortega y Gasset*. Anthropos, Barcelona 1989, 319 pp.

Por primera vez un autor estudia la aportación sociológica del gran filósofo español. La obra sitúa a Ortega dentro de las corrientes de pensamiento sociológico de su época. Temas como las élites y su circulación, las generaciones, las masas, el Estado y otros conceptos sociológicos se encuentran en sociólogos como Comte y Pareto, Durkheim y Weber y Simmel entre otros. Ortega, como los sociólogos de cada época, capta una serie de cambios importantes en la estructura de la sociedad y hace esfuerzos por explicarlos mediante teorías propias a la mentalidad y sistema de pensamiento de cada uno. En este sentido Ortega se movería, según C. Giner, dentro de una reflexión sociológica conservadora. — P. CASTON.

RUBIO CARRACEDO, J., *Paradigmas de la política. Del Estado justo al Estado legítimo* (Platón, Marx, Rawls, Nozick). Anthropos, Barcelona 1990, 278 pp., 1450 pts.

Este libro ofrece sendos estudios monográficos sobre el concepto de Estado en los cuatro autores que se mencionan en el título. Los dos primeros representan el modelo de Estado justo, mientras que los otros dos responden a la concepción legitimista de Estado. Todo ello sirve para mostrar la tesis de fondo del autor: la evolución histórica desde el Estado justo hacia el Estado legítimo, con una fase intermedia que llama de realismo político. — I. CAMACHO.

TURNER, J.C., *Redescubrir el grupo social. Una teoría de la categorización del yo*. Morata, Madrid 1990, 310 pp.

El libro presenta una nueva teoría del grupo social que intenta explicar cómo se unifican los individuos en un grupo y cómo llegan a ser capaces de desarrollar una conducta colectiva. Es una

alternativa a la teoría de la interdependencia social, pues sostiene que los individuos se convierten en grupo, no en la medida en que desarrollan relaciones personales basadas en la satisfacción recíproca de necesidades, sino al desarrollar una categorización social compartida de sí mismos en contraposición a otros. — C.B.

## VARIOS

EDEY, M.A. – JOHANSON, D.C., *La cuestión esencial. Preguntas y respuestas sobre la evolución*. Planeta, Barcelona 1990, 384 pp., 2300 pts.

Dos periodistas, que se dieron a conocer en este campo con su best-seller *El primer antepasado del hombre* (Planeta 1982), vuelven ahora sobre el tema. Les preocupa que, cuando ya la ciencia avanza aceleradamente por los caminos de la ingeniería genética, muchos norteamericanos se resistan todavía a aceptar la teoría de la evolución. En estas páginas ofrecen una historia, amena y periodísticamente documentada, de dicha teoría, desde sus precursores anteriores a Darwin hasta las aportaciones más recientes de ciencias tan diferentes como son la genética y la arqueología. — F.L.

LLORENTE, S., *40 años en el círculo polar. Antología*. Sígueme, Salamanca 1990, 390 pp., 1900 pts.

Durante los años 40 y 50 fue celeberrimo en toda España el P. Segundo Llorente (1906–1989) por sus artículos y libros misionales, en los que narraba con una simpatía desbordante sus peripecias y trabajos apostólicos en Alaska, donde misionó durante cuarenta años. Y muy poco después de su reciente muerte ha despertado de nuevo con vigor en la opinión pública, como lo muestra el presente volumen, que es una amplia antología de sus muchos escritos alaskenses. En ellos podemos saborear de nuevo sus aventuras apostólicas "en el país de los eternos hielos", por repetir el título del primero de sus libros. Y nos damos cuenta de la extrema e increíble dureza de aquella vida que llevó durante cuatro décadas, de su profunda espiritualidad, de su incansable celo apostólico y de su unión con Dios. De modo que el prologuista llega a decir que "no dudamos que quizás un día la Iglesia ponga su nombre en el libro de los santos". Lo que sería un honor para esta Facultad, en la que hizo sus estudios de Filosofía, antes de partir a su misión. — M. ALONSO.

LOPEZ VIGIL, J.I. – LOPEZ VIGIL, M., *500 engaños. Otra cara de la historia*. Nueva Utopía, Madrid 1990, 282 pp, 1200 pts.

LOPEZ VIGIL, J.I. – LOPEZ VIGIL, M., *Noticias de última ira*. Madrid, Nueva Utopía 1990, 115 pp, 500 pts.

Los títulos mismos ya son llamativos. Ambos libros coinciden en su origen y en su temática. Nacieron como programas radiofónicos, actividad a la que se dedican en América Latina su dos autores. Abordan el tema del V Centenario, y lo hacen desde una perspectiva crítica, como buscando la otra cara de la presentación oficial. Son páginas polémicas, que servirán para un diálogo fecundo sobre un tema de actualidad en estos años. — B.A.O.